
 

 
Sitzungsort: 

Kreisvolkshochschule Aurich, Oldersumer Straße 65 - 73, Raum 101, 26605 Aurich 

Sitzungsdatum: Sitzungsbeginn: Sitzungsende: 

05.12.2023 15:00 Uhr 16:40 Uhr 

 
Mitglieder / Anwesende Fraktion / Gruppe Funktion 

Anmerkung 
 

Mitglieder   

Bathmann, Harald SPD   

Behrends, Kuno SPD   

Bents, Kay GRÜNE   

Fohrden, Siebelt CDU/FDP   

Forster, Hans SPD   

Gossel, Arnold CDU/FDP   

Harms, Antje SPD  Vertretung für Herrn de Buhr 

Jelken, Friedhelm CDU/FDP   

Reinken, Wilhelm 
FW im Landkreis 
Aurich 

  

Stange, Axel SPD   

Tjaden, Hinrich CDU/FDP  Vertretung für Herrn Udo Weilage 

Trauernicht, Hinrich SPD   

Ubben, Heinrich 
FW im Landkreis 
Aurich 

  

Wimberg, Theo SPD   

Grundmandat   

Stauß, Detlef AfD   

Beratende Mitglieder   

Beyer, Günter  Dozentenvertreter Norden  

Endelmann, Friedhelm  Betriebsleiter  

Fisser, Marie-Luise  Dozentenvertreterin Aurich  

 

Sitzungsniederschrift 
 
 

 
6. Sitzung des Betriebsausschusses „KVHS Aurich-

Norden„ 



 

6. SITZUNG DES BETRIEBSAUSSCHUSSES „KVHS AURICH-NORDEN„ 

 

 

2 | 6 

 

2 | 6 

 
 
 

2 | 6 

Horn, Nikola   Dozentenvetreterin Norden  

Lüschen, Hartmut  Dozentenvertreter Aurich  

Meinen, Olaf  Landrat  

Verwaltung   

Drost, Maike  Protokollführung  

Eifert, Irina    

Frühling, Cecile    

Krause, Carsten    

Puchert, Dr. Frank    

 

 
Nicht anwesend: 

Vorsitz   

Behrens, Sven CDU/FDP   

Mitglieder   

de Buhr, Jürgen SPD   

Weilage, Udo CDU/FDP   

Beratende Mitglieder   

Zytariuk, Sarah  Personalratsvertreter  

 
 

Tagesordnung 

 

Öffentlicher Teil: 
 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

 2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 
13.06.2023 

 5.  Einwohnerfragestunde 

 6.  Bericht des Betriebsleiters zum aktuellen Stand der VHS-Arbeit 

 7.  Wirtschaftsplan 2024 des Eigenbetriebs Kreisvolkshochschulen Aurich-
Norden 
Vorlage: X/2023/194 

 8.  Antrag der Fraktion FW im Landkreis Aruich vom 14.09.2023; Fortführung 
des Poolmodells Schulbegleitung - Weiterbeschäftigung von Fachkräften 
Vorlage: X-AF/2023/047 

 9.  Antrag der Fraktion FW im Landkreis Aurich vom 25.09.2023; Bundesre-
gierung plant Kürzungen im Bereich des Freiwilligendienstes - Hat das 
Auswirkungen auf den Landkreis Aurich? 
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Vorlage: X-AF/2023/048 

 10.  Antrag der Fraktion FW im Landkreis Aurich vom 16.11.2023; Übergriffe 
auf Lehrkräfte - Welche Erkenntnisse liegen für den Landkreis Aurich vor? 
Vorlage: X-AF/2023/049 

 11.  Verschiedenes, Wünsche und Anregungen 

 12.  Einwohnerfragestunde 

 13.  Schließung der Sitzung 

 
 

Öffentlicher Teil: 
 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende, Herr Behrens, begrüßt die Anwesenden und eröffnet um 
15:00 Uhr die Sitzung.  
 
    
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 
Der Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig so beschlossen.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 4 Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

13.06.2023 
 
Die Niederschrift wird einstimmig so beschlossen.  
 
    
______________________________________________________________________ 
 
TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Wortmeldungen vor.  
 
   
______________________________________________________________________ 
 
TOP 6 Bericht des Betriebsleiters zum aktuellen Stand der VHS-Arbeit 
 
Herr Endelmann stellt aktuelle Themen anhand einer Präsentation (s. Anlage) vor. 
Schwerpunkte sind die Tarifangleichung der Kolleg*innen am Standort Norden sowie 
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die vorliegende Maßnahmeplanung 2024 des Jobcenters, aus der erhebliche Kürzun-
gen an beiden Standorten hervorgehen: Während in einigen Maßnahmen die Teil-
nehmenden-Plätze gekürzt wurden, entfallen andere gänzlich. Herr Endelmann ist 
jedoch erleichtert, dass alle in diesen Maßnahmen eingesetzten Mitarbeitenden in 
anderen Arbeitsbereichen tätig werden können, sodass keine Entlassungen erfolgen 
müssen. 
 
Herr Behrens dankt dem Gremium dafür, dass endlich ein Beschluss zur Tarifanglei-
chung gefasst werde. Sein Dank gilt außerdem der Kreisverwaltung und allen Mitwir-
kenden für diese zukunftsweisende Entscheidung. Herr Forster schließt sich ihm an 
und dankt im Namen der SPD Fraktion vor allem Herrn Dr. Puchert für seine Initiative. 
 
Auf Rückfrage von Herrn Bents, ob die Qualifizierung Schulbegleitung ganz gestrichen 
werde, erklärt Herr Endelmann, dass es sich zuvor ausschließlich um vom Jobcenter 
finanzierte Maßnahmen handle. Darüber hinaus gebe es andere Wege um auszubil-
den. 
 
Herr Reinken schließt sich dem Dank an. 
 
Frau Eifert berichtet folgend über aktuelle Entwicklungen aus den Bereichen Berufli-
che Bildung und Beschäftigungsförderung. Das Frühjahrssemester aus dem Bereich 
VHS Klassik wurde unter dem Motto „Perspektive Europa: voneinander miteinander 
lernen.“ geplant. In dem Zusammenhang berichtet sie von einem Erasmus-Projekt, das 
einige Kolleg*innen nach Griechenland geführt hat. Weiter informiert sie über eine 
aktuelle Kooperation mit dem Europahaus. Gemeinsam habe man die Ausschreibung 
„AllerLand“ in den Landkreis Aurich holen können. Anschließend berichtet Herr Saat-
hoff aus dem Bereich der Flüchtlingsarbeit. Insgesamt 93 Personen seien derzeit in der 
Flüchtlingsarbeit beschäftigt. Der Migrationsbericht 2022 sei nunmehr veröffentlicht 
und wird dem Protokoll als Anlage beigefügt. Weiter berichtet er aus dem Bereich 
Soziale Dienste. Die KVHS Kita am Standort Aurich werde am 01.02.2024 öffnen. 
Auf Rückfrage von Herrn Forster erklärt Frau Eifert, dass es bereits seit einigen Jahren 
eine Kooperation mit dem Europahaus gebe. Gerade im Bereich des Freiwilligen Enga-
gements gebe es eine Zusammenarbeit. Bei „AllerLand“ habe es nur 50 bundesweite 
Bewilligungen gegeben, daher habe man auch hier zusammengearbeitet. 
 
Herr Wimberg spricht seine hohe Anerkennung für die Flüchtlingsarbeit mit all ihren 
komplexen Aufgabenstellungen aus. Herr Behrens erkennt an, die KVHS sei schon län-
ger als „Feuerwehr“ bekannt.    
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 7 Wirtschaftsplan 2024 des Eigenbetriebs Kreisvolkshochschulen Au-

rich-Norden 
Vorlage: X/2023/194 

 
Herr Hinrichs erläutert den vorliegenden Wirtschaftsplan, der unter der fiktiven An-
nahme erstellt wurde, dass das Geschäft in den Folgejahren wie bisher weiterlaufen 
werde. 
 
Auf Rückfrage von Herrn Reinken erklärt er, dass die Maßnahmeerlöse und TN-
Gebühren steigen werden, da die Personalaufwendungen durch a) neue Aufgaben, für 
die mehr Personal erforderlich sei und b) die Tarifangleichung steigen werden.           
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Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 13             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 2              

beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 8 Antrag der Fraktion FW im Landkreis Aruich vom 14.09.2023; Fort-

führung des Poolmodells Schulbegleitung - Weiterbeschäftigung von 
Fachkräften 
Vorlage: X-AF/2023/047 

 
Herr Ubben erklärt, dass die Fraktion das Poolmodell als Erfolgsmodell sehe und bittet 
um eine Stellungnahme der Verwaltung zum weiteren Vorgehen. 
 
Daraufhin erklärt Herr Dr. Puchert, dass die Verwaltung durch die voher beschäftigten 
I-Helfer*innen bereits einen Erfahrungsvorsprung hatte und dass es durch das Pool-
modell für alle Schulen und Mitarbeitenden eine Planungssicherheit gegeben habe. 
Das Poolmodell sei in der Tat ein großer Erfolg und er spricht sich dafür aus, dass die-
ses positiv abgeschlossen und verstetigt werde. 
 
Herr Forster stimmt zu und wünscht nach Ende des Pilot-Projektes einen Bericht. Im 
Interesse der Beschäftigten fordert er eine rasche Aussage zur Fortführung. 
 
Herr Behrens fasst zusammen, dass das Gremium positiv gestimmt sei und schlägt vor, 
den Antrag auf Wiedervorlage zu legen.  
 
Herr Bents stellt vor diesem Hintergrund einen Antrag auf Nichtbefassung, dem das 
Gremium einstimmig zustimmt. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 9 Antrag der Fraktion FW im Landkreis Aurich vom 25.09.2023; Bun-

desregierung plant Kürzungen im Bereich des Freiwilligendienstes - 
Hat das Auswirkungen auf den Landkreis Aurich? 
Vorlage: X-AF/2023/048 

 
Herr Reinken führt aus, dass sich dieser Antrag aufgrund eines positiven Bundestags-
beschlusses im November erledigt habe und zieht den Antrag zurück. 
 
 
       
______________________________________________________________________ 
 
TOP 10 Antrag der Fraktion FW im Landkreis Aurich vom 16.11.2023; Über-

griffe auf Lehrkräfte - Welche Erkenntnisse liegen für den Landkreis 
Aurich vor? 
Vorlage: X-AF/2023/049 

 
Herr Ubben wünscht vor dem Hintergrund der vermehrten Übergriffe auf Lehrkräfte 
einen Bericht der Verwaltung dazu, ob es ähnliche Fälle an den Volkshochschulen ge-
be. 



 

6. SITZUNG DES BETRIEBSAUSSCHUSSES „KVHS AURICH-NORDEN„ 

 

 

6 | 6 

 

6 | 6 

 
 
 

6 | 6 

 
Herr Endelmann berichtet erleichtert, dass ihm keinerlei Fälle in dieser Richtung be-
kannt seien. Herr Ubben regt an, dass es möglicherweise hilfreich sei, eine Anlaufstelle 
für Betroffene zu installieren, damit diese nicht immer direkt den Weg zur Polizei su-
chen müssten. 
 
 
                 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 11 Verschiedenes, Wünsche und Anregungen 
 
Herr Lüschen wünscht eine Übersicht über die aktuellen Abkürzungen der KVHSn. 
Diese werden ebenfalls mit dem Protokoll versandt.  
 
      
______________________________________________________________________ 
 
TOP 12 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Wortmeldungen vor. 
 
 
         
______________________________________________________________________ 
 
TOP 13 Schließung der Sitzung 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen, bedankt sich der Vorsitzen-
de für die Teilnahme und schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 16:15 Uhr. 
 
 
          
______________________________________________________________________ 
 
 
 
 

gez. Behrens  gez. Drost 

Vorsitzender  Protokollführerin 
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